

Juin 2023



Publications des Services Economiques - Service Economique Régional de Moscou

La veille agro Russie-CEI, mensuelle, a vocation à faire circuler au sein de la sphère d'influence française une sélection d'informations relatives aux politiques, à l'actualité et aux opportunités du secteur agricole et agroalimentaire et des secteurs connexes dans les 7 pays de compétence du pôle agricole du Service Economique Régional de Moscou : Russie, Arménie, Biélorussie, Kazakhstan, Kirghizstan, Ouzbékistan, Tadjikistan. Le taux de change utilisé pour les conversions est celui moyen du mois. Les commentaires des rédacteurs sont précédés de Ndr et sont en italique.

Table des matières

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures	2
<i>RUSSIE- Accord céréalier</i>	2
Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux	3
<i>RUSSIE- PepsiCo a achevé la construction d'une usine dans la région de Novossibirsk</i>	3
<i>RUSSIE- Chesterfield intéressé par les actifs russes de Danone</i>	3
<i>RUSSIE- Droits sur les importations de médicaments vétérinaires en provenance de pays non amicaux</i>	3
<i>RUSSIE- Les entreprises agroalimentaires gèlent un projet d'investissement sur trois</i>	3
<i>RUSSIE- Le gouvernement aimerait contrôler les investissements étrangers dans le secteur de la pêche</i>	3
<i>RUSSIE- Les subventions supplémentaires aux régions pour la mise en valeur des terres agricoles</i>	4
Politiques alimentaires et sanitaires	4
<i>RUSSIE- Les dommages causés par la PPA et l'IAHP s'élèvent à 3 milliards RUB (35 M EUR) en 2022</i>	4
<i>RUSSIE- Les compétences du Rosselkhoznadzor dans le domaine vitivinicole étendues</i>	4
<i>RUSSIE- 127 demandes de dépôt de souches par des fabricants étrangers de vaccins pour animaux</i>	4
<i>RUSSIE- 21 pays ont donné l'accord de se faire l'audit des laboratoires d'essais de semences</i>	4
<i>RUSSIE- Rosselkhoznadzor interdit l'importation de petfood interdit via la Biélorussie</i>	4
<i>RUSSIE- Exportation de semences depuis la France vers la Russie : complication de la procédure</i>	5
<i>RUSSIE- La Russie interdit les livraisons de semences de certains sites de production de l'UE</i>	5
<i>KAZAKHSTAN- Le pays est rayé de la liste des pays indemnes de fièvre aphteuse</i>	5
Actualités Filières	5
<i>RUSSIE- Point sur les céréales</i>	5
<i>RUSSIE- Points sur les engrais</i>	7
<i>RUSSIE- Point sur les semences</i>	8
<i>RUSSIE- Interdiction de transport prolongée jusqu'au 30 décembre pour les pays non-amicaux</i>	8
<i>RUSSIE- Développement d'une route maritime du Nord par le port de Titski</i>	8
<i>RUSSIE- Données d'une enquête auprès des Russes sur les denrées alimentaires nationales et importées</i>	8

RUSSIE- La banque VTB vendra sa participation dans Demetra-Holding	9
KAZAKHSTAN- Le Kazakhstan a l'intention d'importer 236 000 T d'engrais	9
KAZAKHSTAN- Le partenariat stratégique prioritaire du pays avec l'UE	9
OUZBEKISTAN- Banque mondiale : l'Ouzbékistan a passé en revue les projets prometteurs pour 2023-2024	9
OUZBEKISTAN- Le pays présente le représentant spécial du président pour les questions relatives à l'OMC.....	9
ARMENIE- Produits chimiques agricoles bloquées en douane : problème administratif ou politique ?	10
ARMENIE- Les problèmes dans le secteur du miel	10
ARMENIE- Le ministère de l'économie en charge de l'agriculture entre autres gaspille des milliards.....	10
Revue réglementaire	10

Politiques agricoles, environnementales, infrastructures

RUSSIE- Accord céréalier.

ONU reste en contact pour sécuriser les exportations d'ammoniac russe

Zol.ru-01/06/2023. Selon le porte-parole du secrétaire général de l'ONU, Stéphane Dujarric, les Nations Unies restent en contact pour assurer l'exportation d'engrais ammoniacaux russes. Des discussions sont en cours afin d'élargir le périmètre de l'initiative de la Mer Noire. Ils devraient aborder la question de l'inclusion d'autres ports ukrainiens dans l'accord, ainsi que d'autres cargaisons.

La Russie a restreint l'enregistrement des navires dans le port de Yuzhny

Interfax-01/06/2023. Du 1 au 5 juin, le Centre commun de coordination n'a pas effectué une seule inspection de navires dans le cadre de l'initiative sur les grains de la mer Noire. Selon la partie russe, cet arrêt est lié aux restrictions d'exportations d'ammoniac russe. Finalement, les inspections de navires ont été reprises le 5 juin. Des consultations interministérielles sur le mémorandum Russie-ONU relatif à l'accord sur les céréales sont prévues pour le 9 juin à Genève.

Entretien de SEMA Pierre Levy avec le vice-ministre des Affaires étrangères Vershinin

Mid.ru-01/06/2023. La réunion du vice-ministre russe des Affaires étrangères Sergueï Vershinine et de l'ambassadeur de France à Moscou Pierre Levy s'est tenue le 31 mai à la demande du diplomate français. Le vice-ministre russe a souligné l'absence de progrès dans l'exportation d'engrais et de produits agricoles russes dans le cadre de l'accord sur les céréales. Le MAE russe a indiqué que les deux parties avaient également discuté des activités actuelles des Nations unies, de la réforme de son Conseil de sécurité, d'un certain nombre de conflits régionaux et des problèmes de sécurité alimentaire mondiale.

Le port de Marioupol commence à être utilisé pour les exportations de céréales

Zol.ru-06/06/2023. Le port de Marioupol a déjà été utilisé pour transporter des denrées alimentaires, y compris des céréales, a déclaré mardi 6 juin le chef par intérim de la république populaire de Donetsk, Denys Pushylin.

Le Président et les ministres russes menacent à l'envie de mettre fin à l'accord céréalier

Kremlin.ru-13/06/2023; Interfax-07/06/2023; Zerno.ru-21/06/2023. Une explosion et une dépressurisation d'un pipeline d'ammoniac dans la région de Kharkov a eu lieu le 7 juin. Le MAE a qualifié l'incident de « coup porté à l'accord sur les céréales ».

Lors d'une réunion avec des correspondants de guerre au Kremlin le 13 juin 2023, M. Poutine a déclaré que la Russie envisageait de se retirer de l'accord céréalier. Il a fait remarquer que « seulement environ 3 à 3,5 % des livraisons étaient destinées aux pays africains, tandis que 40 % environ étaient destinées aux pays de l'UE » et que « les exportations de céréales constituaient la principale source de devises pour l'Ukraine ». Il a également déclaré que « les couloirs par lesquels passent les navires transportant des céréales étaient utilisés par l'Ukraine pour lancer des drones. » Par ailleurs, Poutine a annoncé que la Russie était « prête à fournir gratuitement le volume envoyé aux pays les plus pauvres d'Afrique. » Ces derniers jours, Sergey Lavrov, Dmitry Peskov et Victoria Abramtchenko et Sergey Vershinin se sont également exprimé sur le sujet. Le 20 juin, ce dernier n'a pas exclu de nouvelles discussions en présentiel sur ce sujet et a même indiqué que des négociations étaient en cours. Il a également déclaré que la Russie ne renonçait pas à exiger le lancement du pipeline d'ammoniac reliant Togliatti à Odessa. Il a indiqué que Moscou laissait à l'ONU l'initiative du maintien ou non de la 2^{ème} partie de l'accord (Russie/ONU) sur les exportations russes en cas de résiliation de l'accord céréalier.

Politiques commerciales, propriété intellectuelle, échanges internationaux

RUSSIE- PepsiCo a achevé la construction d'une usine dans la région de Novossibirsk

Agroinvestor-15/06/2023. L'usine de snacks PepsiCo est achevée dans la région de Novossibirsk. Un accord portant sur la **construction d'une usine de snacks salés** a été signé en 2019. En mars 2022, PepsiCo a annoncé la suspension des ventes, des investissements et des activités publicitaires des boissons de sa marque phare en Russie. Malgré tout, **l'usine de Novossibirsk est construite**, c'est la troisième usine de snacks salés de PepsiCo en Russie. La société possède des usines similaires à Kashira, près de Moscou, et à Azov (région de Rostov).

RUSSIE- Chesterfield intéressé par les actifs russes de Danone

Kommersant-13/06/2023. L'agence de presse Prime, citant des acteurs du marché, a rapporté que le fonds d'investissement britannique Chesterfield, dont le siège se trouve à Londres, serait intéressé par les actifs russes de Danone. Néanmoins, Chesterfield n'est pas lié à l'agriculture alors que Danone souhaitait un actionnaire majoritaire spécialisé. L'autorisation d'une transaction avec un acheteur d'un pays inamical doit être donnée par le ministère de l'agriculture et le ministère des finances, ce qui, de dire d'expert, semble compromis dans la situation géopolitique actuelle.

RUSSIE- Droits sur les importations de médicaments vétérinaires en provenance de pays non amicaux

Vetandlife-02/06/2023. Le Conseil de la Fédération a proposé d'imposer un droit de douane de 35 % sur les importations de produits pharmaceutiques vétérinaires en provenance de pays non amicaux. La proposition a été transmise au gouvernement. Selon les sénateurs, la limitation des importations de médicaments vétérinaires par l'introduction de droits de douane contribuera à stimuler la production nationale de médicaments pour animaux. Les médicaments vétérinaires de 37 pays sont enregistrés en Russie : 180 entreprises de 300 fabricants étrangers importent des médicaments. L'Espagne est le leader des importations de médicaments pour animaux et ses entreprises fournissent 151 médicaments au marché russe. En Russie, 103 licences ont été délivrées pour le droit de produire des médicaments pour animaux. Seulement 5 entreprises pharmaceutiques puissantes russes peuvent rivaliser avec les fabricants étrangers de médicaments vétérinaires.

RUSSIE- Les entreprises agroalimentaires gèlent un projet d'investissement sur trois

Forbes.ru- 05/06/2023. En 2023, un projet d'investissement sur trois a déjà été gelé. En comparaison, en 2022, seul un projet sur onze a été suspendu par les principaux acteurs du marché. De janvier à avril 2023, des projets d'une valeur de 59,6 milliards RUB (684 M EUR) étaient en cours de mise en œuvre dans le secteur agroalimentaire, soit presque deux fois plus qu'au cours de la même période en 2022 (un total de 31,8 milliards RUB= 365 M EUR). Le plus souvent, les investissements sont réalisés dans des fermes d'élevage (47 %), des complexes de serres (11,7 %) et des silos à grains (13 %). Arkady Zlochevsky, président de l'Union russe des céréales : « le secteur céréalier n'est pas aujourd'hui le plus rentable et le plus intéressant en termes d'investissement. Les agriculteurs n'ont pas d'argent, ils ne sont pas en mesure de développer la base de production. La raison de cette situation est bien connue : les droits à l'exportation leur « prennent » littéralement 5 000 RUB/T (58 EUR/T) de céréales ». L'efficacité technologique des cultures diminue et il y a moins de possibilités de compenser les risques météorologiques. Cette année, la réduction de la **récolte brute atteindra 120 MT (au lieu de 157,7 MT en 2022)**. La mise en œuvre de projets dans l'industrie de la viande se poursuit, mais les producteurs sont conscients qu'il peut être risqué d'ajouter de grands volumes de viande au marché. C'est pourquoi ils s'efforcent activement d'ouvrir des marchés à l'extérieur. Pour la viande de porc, le marché le plus prometteur est la Chine, qui est malheureusement fermée à l'heure actuelle. Compter sur les importations parallèles est risqué, le système permettant de travailler avec d'autres types d'équipements provenant d'autres pays n'a pas été mis en place. La pénurie de personnel s'accroît et un certain niveau de rentabilité ne permet pas d'augmenter indéfiniment les salaires, et il n'est pas toujours possible de rivaliser avec d'autres secteurs pour recruter des travailleurs.

RUSSIE- Le gouvernement aimerait contrôler les investissements étrangers dans le secteur de la pêche

Government-05/06/2023. La loi du 3 juin N 1455-R approuvant une liste de bioressources aquatiques dont les droits d'extraction doivent être approuvés par les investisseurs étrangers au préalable par la Commission gouvernementale pour le contrôle des investissements étrangers, est signée. Cette mesure renforcera le contrôle des investissements étrangers dans le secteur de la pêche, qui revêt une importance stratégique pour l'économie russe.

RUSSIE- Les subventions supplémentaires aux régions pour la mise en valeur des terres agricoles

Government-14/06/2023. 32 régions recevront des fonds supplémentaires (668 M RUB=7,3 M EUR) en 2023 pour rembourser une partie des coûts encourus par les producteurs agricoles pour les mesures de remise en état des terres. Grâce au financement fédéral, des activités de remise en état seront menées dans les régions, notamment la construction et la reconstruction de systèmes d'irrigation et de drainage et d'ouvrages hydrauliques, ainsi que l'élimination de la végétation ligneuse et herbacée.

Politiques alimentaires et sanitaires**RUSSIE- Les dommages causés par la PPA et l'IAHP s'élèvent à 3 milliards RUB (35 M EUR) en 2022**

Interfax-02/06/2023. Selon le ministère de l'agriculture, le complexe agroalimentaire russe a perdu 3 milliards RUB (35 M EUR) en 2022 à cause de la peste porcine africaine et de la grippe aviaire. Il s'agit de pertes directes pour le complexe agroalimentaire russe, qui se répercutent en fin de compte sur les prix des produits.

RUSSIE- Les compétences du Rosselkhoznadzor dans le domaine vitivinicole étendues

Ria-13/06/2023. Suite aux modifications de la réglementation juridique dans le domaine de la viticulture et de l'œnologie en Russie, Rosselkhoznadzor se verra confier des fonctions supplémentaires de contrôle et de supervision dans ce domaine. Ainsi, à partir du 1er mars 2024, le service sera autorisé à procéder à l'inventaire des plantations de vignes tous les deux ans, au moins pour chaque plantation. Rosselkhoznadzor exercera une surveillance foncière des vignobles et une surveillance dans le domaine de la production de matériel de plantation de plants de vigne. L'agence sera également habilitée à **contrôler la conformité de la technologie de production des produits vinicoles importés sur le territoire de la Russie dans les territoires des pays étrangers, conformément à la législation russe.**

RUSSIE- 127 demandes de dépôt de souches par des fabricants étrangers de vaccins pour animaux

Vetandlife-01/06/2023. Le dépôt des souches vaccinales est une exigence obligatoire de la loi sur la biosécurité n° 492-FZ. Pour transférer une souche à la collection nationale russe, il est nécessaire de soumettre une demande et de conclure un contrat de recherche. Le coût de ces études varie de 100 à 200 000 RUB (1 156 à 2 312 EUR), en fonction de la souche utilisée et des études menées. Le producteur doit ensuite obtenir une autorisation du VGNKI (Institut d'État de recherche et de contrôle en charge du contrôle des médicaments vétérinaires) pour importer cette souche. Après avoir obtenu cette autorisation, la souche est testée et stockée sous garantie pendant une période pouvant aller jusqu'à cinq ans. « Les 5 premières souches étrangères ont déjà été déposées. Ces souches ont été transférées à la collection russe par **la société espagnole Laboratorios Hipra, S.A.** », a raconté le représentant de VGNKI.

RUSSIE- 21 pays ont donné l'accord de se faire l'audit des laboratoires d'essais de semences

Fsvps-01/06/2023. La loi n° 817 du gouvernement russe approuve les règles d'audit des laboratoires étrangers chargés de tester les semences de plantes agricoles qui disposent d'une accréditation ILAC et APAC. Le document, qui entrera en vigueur le 1er septembre 2023, contient la liste des informations requises pour réaliser ledit audit afin de garantir la sécurité et la qualité des semences lorsqu'elles sont importées en Russie. Au cours des audits, Rosselkhoznadzor évaluera la conformité des laboratoires aux exigences de la législation russe en termes d'exhaustivité de la recherche, de méthodes utilisées et d'équipement technique de l'établissement. Sur les 82 pays auxquels des propositions d'audit ont été envoyées, 21 ont déjà confirmé qu'ils étaient prêts : l'Argentine, le Brésil, le Chili, le Costa Rica, l'Égypte, l'Indonésie, Israël, la Jordanie, le Pakistan, la Corée, le Mexique, la Moldavie, la Biélorussie, le Pakistan, le Pérou, la Serbie, la Suisse, le Tadjikistan, la Thaïlande, le Turkménistan et la Turquie.

RUSSIE- Rosselkhoznadzor interdit l'importation de petfood interdit via la Biélorussie

Fsvps.gov.ru- 06/06/2023. À l'heure actuelle, les importations d'aliments pour animaux de compagnie en Russie sont suspendues, à quelques exceptions près, en provenance des pays suivants : Royaume-Uni, Allemagne, Espagne, Canada, Pays-Bas, États-Unis, Belgique, Pologne, Lettonie, Lituanie, République tchèque, Estonie, Bulgarie, France et Italie. Par ailleurs, le Rosselkhoznadzor a enregistré des offres ouvertes de vente d'aliments pour animaux et d'additifs alimentaires interdits aux citoyens par l'intermédiaire de grandes boutiques en ligne, telles que Wildberries et Ozon. Parallèlement, les offres d'achat proviennent principalement des plateformes commerciales en ligne de la Biélorussie. Ces produits entrent en Russie sans documents vétérinaires.

RUSSIE- Exportation de semences depuis la France vers la Russie : complication de la procédure

NDR : Depuis une semaine le Rosselkhoznadzor demande la réponse pour les courriers sur les semences de toutes variétés (confirmation de quantités), ce qui complique la procédure bureaucratique d'exportation. Avant c'était le cas que pour les semences de tournesol.

RUSSIE- La Russie interdit les livraisons de semences de certains sites de production de l'UE

FSVPS.gov.ru-02/06/2023 ; 06/06/2023. A partir du 5 juin 2023, le Rosselkhoznadzor interdit l'importation en Russie de semences de carottes en provenance du point d'expédition italien MARALDI SEMENTI et de semences de ray-grass de pâturage pour l'ensemencement en provenance du point d'expédition estonien ABC Logistics suite à la détection des objets de quarantaine : puce zébrée (*Candidatus Liberibacter solanacearum*) et cuscute (*Cucenta campestris* Juncker). Le Rosselkhoznadzor a interdit également l'importation en Russie de semences de tomates en provenance de la pépinière tchèque Moravoseed Cz A.S. à partir du 8 juin 2023 en raison de la détection du Potato spindle tuber viroid (PSTVd).

KAZAKHSTAN- Le pays est rayé de la liste des pays indemnes de fièvre aphteuse

Dayrinews-01/06/2023; Gov.kz-02/06/2023 ; Inform.kz-13/06/2023. L'OIE a préparé un rapport sur la situation de la fièvre aphteuse dans ses pays membres. Plus de 60 pays ont été déclarés indemnes de la maladie, sans avoir recours à la vaccination. Le Kazakhstan ne figure pas sur cette liste. La décision de l'OIE vient s'ajouter aux problèmes de l'industrie de l'élevage, ce qui aggrave souvent la situation des éleveurs et les met au bord de la faillite. Plus de 40 milliards KZT (84 M EUR) sont alloués chaque année à la médecine vétérinaire au Kazakhstan. La décision de l'OIE montre l'inefficacité des dépenses budgétaires du ministère de l'agriculture. Selon les représentants du secteur, l'absence du Kazakhstan de la liste des pays indemnes de fièvre aphteuse laisse les éleveurs dans l'expectative pendant au moins un an. La question de savoir quand toutes les mesures vétérinaires seront prises à nouveau et quand le statut de pays sûr tant attendu sera enfin atteint reste ouverte. À ce jour, des produits d'origine animale sont exportés vers l'Asie centrale, le golfe Persique, le Moyen-Orient et l'Extrême-Orient, malgré la situation avec la fièvre aphteuse. Le ministère s'efforce également de lever les restrictions à l'exportation imposées par la Chine et la Russie. En attendant, la situation reste compliquée, surtout que le Gouvernement vient de supprimer 2 subventions pour les éleveurs bovins. Le 13 juin le Premier ministre Alikhan Smailov a donné l'ordre au ministère de l'agriculture de mettre tout en œuvre afin de recouvrer le statut indemne du pays vis-à-vis de la fièvre aphteuse avant la fin de 2023. Il a reproché publiquement aux services vétérinaires d'avoir « montré leur faiblesse » et leur a demandé de « se reformater et de réorienter leurs activités en tenant compte des meilleures pratiques internationales ». *Ndr : Un foyer de fièvre aphteuse en janvier 2022 dans la région de Karaganda avait entraîné la suspension du statut de zone indemne de fièvre aphteuse sans vaccination de la région Nord du pays. Les tests de laboratoire effectués dans la zone touchée par le foyer ont révélé la présence du type O/Ind 2001.*

Actualités Filières

RUSSIE- Point sur les céréales**L'année agricole (1 juillet 2022-30 juin 2023) touche à sa fin : résultats préliminaires pour le secteur céréalier**

Kommersant-01/06/2023. La campagne agricole régulière qui s'achève en juin a montré la résistance des exportations de céréales russes aux tensions géopolitiques et aux barrières commerciales. Malgré les difficultés de paiement des expéditions, une récolte record a permis aux entreprises d'expédier un volume important de 59 MT de céréales aux consommateurs étrangers.

Selon les estimations des analystes céréaliers, les exportations de céréales russes atteindront 55,5- 59,3 MT, dont 44,5- 48,2 MT de blé à la fin de cette campagne agricole. Les analystes qualifient ces chiffres de record, ajoutant que la part du blé russe sur le marché mondial sera de 13 % (11,3 % lors de la saison 2017/18). Dmitry Rylko, DG de l'ICAR, note qu'en dépit d'une récolte très abondante dans le monde cette saison, certains pays producteurs de céréales « ont connu une baisse de régime, ce qui a ouvert une fenêtre d'opportunité pour les exportateurs russes ». Par exemple, en raison de problèmes de récolte dans l'UE, des volumes records de blé russe ont été livrés à l'Arabie saoudite et à l'Algérie. Les difficultés rencontrées aux États-Unis et en Argentine ont permis d'expédier d'importants volumes au Brésil et au Mexique. Les expéditions vers la Turquie ont également été plus importantes que les années précédentes. Ainsi la Russie a réussi à maintenir sa position de fournisseur dominant de blé d'une teneur en protéines de 12,5 %.

Trois négociants internationaux opérant en Russie (Viterra, Cargill et Louis Dreyfus) ont annoncé l'arrêt des exportations de céréales à partir de la nouvelle saison. L'équipe locale de Viterra poursuivra ses activités sous un

nouveau nom, la société pourrait être confiée à un gestionnaire qui conserverait le contrôle du terminal de Rostov-sur-le-Don. Louis Dreyfus serait en train d'identifier un acheteur pour les activités locales, y compris le terminal d'Azov. Cargill possède une participation dans le terminal KSK de Novorossiysk, qui est principalement détenu par le groupe Delo, et les plans pour cet actif ne sont pas connus. Selon Dmitry Rylko, trois négociants internationaux occupaient les positions les plus fortes dans les approvisionnements via les terminaux en eau profonde de la mer Noire, avec environ 20 % des expéditions : ces volumes seront désormais partagés par des acteurs locaux.

Pour la prochaine saison 2023/24, Rusagrotrans (agence analytique) s'attend à ce que la Russie conserve son statut de premier exportateur mondial de blé. Avec des réserves de céréales record de 24,5 MT et un rendement brut élevé de 132 MT, le potentiel d'exportation, y compris les légumineuses à grains et la farine, devrait atteindre 57 MT et le blé 43,7 MT. Les expéditions de blé en provenance de l'UE sont estimées à 32,7 MT et celles en provenance du Canada à 23,8 MT. La réduction des droits de douane contribuera également à accroître l'offre et, en raison de la mauvaise récolte en Afrique du Nord, la demande des principaux importateurs de céréales russes devrait être élevée. En outre, un nouveau terminal céréalier qui a été lancé dans la région de Leningrad, avec une capacité de 4 MT/an permettra des exportations de céréales plus actives lors des pics de demande. La concurrence pour les exportateurs russes sur le marché mondial va s'intensifier car l'offre de maïs et de blé à l'UE pour la prochaine saison pourrait être très élevée, compte tenu de la bonne récolte et des stocks importants accumulés, entre autres, grâce aux livraisons de l'Ukraine.

Stocks de céréales agricoles en Russie 1,6 fois supérieurs à l'année dernière

Zol.ru- 01/06/2023. Les stocks de céréales et de légumineuses (à l'exclusion du maïs) dans les organisations agricoles de Russie s'élevaient, au 1er mai, à 18,3 MT, soit 1,6 fois plus qu'à la même date l'année dernière. Les stocks de blé inclus étaient 1,65 fois plus élevés, à 12,1 MT. Il y avait 2,088 MT de maïs, soit 12 % de plus qu'au 1er mai de l'année dernière.

Les exportations du blé en mai et prévisions d'exportations en juin

Sovecon-01/06/2023. Selon une des sources, les exportations de blé en mai 2023, en tenant compte des pays de l'UEAE, se sont élevées à 4,16 MT. Les exportations de blé en juin 2023, en tenant compte des pays de l'UEAE, devraient atteindre le niveau de 2,8-3 MT. Une autre source indique que la Russie a exporté 4,9 MT de blé en mai, soit 3,8 fois plus qu'en mai 2022. Les exportations de tous les types de céréales pour le mois de mai s'élevaient à 5,75 MT. Les principaux acheteurs sont la Turquie, l'Égypte, le Bangladesh, la Libye, Israël, l'Arabie Saoudite et l'Algérie.

Première cargaison de soja expédiée par voie terrestre de Zabaykalsk vers la Chine

Zol.ru-05/06/2023. Selon le ministère régional de l'aménagement du territoire le 4 juin, la première cargaison de soja est arrivée de Trans-Baïkal dans un port de Mandchourie via le « nouveau corridor céréalier terrestre Russie-Chine ». L'expédition annuelle de céréales russes par le port de Manzhouli devrait atteindre 8 MT. Pour rappel, le nouveau corridor terrestre pour les céréales est une nouvelle voie d'exportation pour les céréales sibériennes vers l'Asie, le Pacifique et le Moyen-Orient. La Chine, est bien sûr le plus grand importateur de la région, avec un volume d'importation annuel de plus de 100 MT. L'élément clé du projet de nouveau corridor céréalier terrestre Russie-Chine devrait être le terminal céréalier Trans-Baïkal.

Le MinAgri conseille aux exportateurs russes de ne pas vendre le blé à moins de 240 USD

Zol.ru-06/06/2023. Le ministère de l'agriculture a recommandé aux exportateurs de céréales russes de ne pas vendre le blé sur le marché étranger à un prix inférieur à 240 USD/T au cours de la réunion du 1er juin. La recommandation du ministère est due au faible coût des céréales sur le marché intérieur. Notamment, au 31 mai 2023, le prix du blé de grade 4 était de 9 925 RUB/T (114 EUR/T), soit 33,6 % de moins qu'au 1er juin 2022. La récolte record de l'année dernière a entraîné une baisse de leur prix sur le marché intérieur. Dans un contexte de hausse des coûts de production, cela pose des problèmes de rentabilité, ce qui, à moyen terme, pourrait entraîner des difficultés dans la culture des céréales.

Les droits à l'exportation menacent les agriculteurs du Sud

RBC-06/06/2023. Les droits à l'exportation sur les céréales ont été désignés par les experts et les agriculteurs du Sud comme l'un des plus grands problèmes du complexe agroalimentaire russe. Ce problème est particulièrement aigu dans les régions du Sud et du Nord-Caucase, dont les économies dépendent des exportations. Le coût de la culture des céréales au Sud est aujourd'hui d'environ 9-10 000 RUB/T (114-115 EUR/T). À l'étranger ces céréales sont achetées au prix de 15-16 000 RUB/T (173-184 EUR/T). Les droits d'exportation s'élèvent à 70 % de la différence entre le prix de base et le prix indicatif, soit environ 5 000 RUB (58 EUR). Par conséquent, un entrepreneur-agriculteur touche 1 à 2 000 RUB/T de céréales (12-23 EUR/T). Il faut aussi prendre en compte une forte augmentation du coût des produits agricoles (machines agricoles, engrais et produits agrochimiques). Par

conséquent, les agriculteurs ne touchent aucun gain ce qui provoque des faillites massives d'entreprises agricoles, en particulier de petites exploitations au Sud et au Caucase du Nord qui ne vivent que des exportations.

La Russie a l'intention d'organiser l'expédition de céréales via l'Iran

Zol.ru-08/06/2023. L'Iran pourrait devenir un centre de transit pour les céréales après la mise en service du corridor Nord-Sud, a déclaré le 7 juin le député Vladimir Kashin, président de la commission des affaires agraires de la Douma d'État après la rencontre avec ses collègues du parlement iranien. M. Kashin a fait remarquer que Téhéran et Moscou font l'objet de sanctions. Il estime que « la coopération parlementaire bilatérale peut contribuer à intensifier les relations et à mettre en œuvre les accords » conclus précédemment. « Nous avons convenu de réduire le temps de contrôle des marchandises ainsi que les coûts (des droits de douane). Par conséquent, d'une part, les marchandises et les produits iraniens pourront être importés plus rapidement en Russie et, d'autre part, le transfert de marchandises russes vers l'Iran sera accéléré ».

Le retrait des négociants en céréales étrangers n'aura pas d'impact négatif sur le marché russe

Tass-15/06/2023 En marge du Forum économique international de Saint-Petersbourg, la vice-première ministre russe Victoria Abramchenko a déclaré que « ces trois sociétés ne représentaient pas plus de 15 %. Nos collègues russes sont prêts à reprendre cette activité et à la racheter. Cela n'affectera en rien le marché russe. Il est même préférable qu'il y ait une concurrence entre les acteurs nationaux ». *Ndr : au sujet de l'annonce du départ de Cargill, de Viterro et de Louis Dreyfus à partir du 1er juillet 2023.*

Nouveau mécanisme de quotas pour les exportations de céréales

Kommersant-20/06/2023. Selon les modifications de la loi n° 2595 du 15 juin, le contingent tarifaire pour les exportations de céréales russes est divisé en une partie principale et une partie supplémentaire. Un nouveau mécanisme de contingentement des exportations de céréales prévoit la **possibilité pour les exportateurs de renoncer volontairement à tout ou partie de leurs contingents tarifaires et la répartition d'une partie supplémentaire du contingent entre les exportateurs**. L'initiative s'explique par la volonté des autorités d'**éviter une réduction des exportations de céréales : les prévisions pour l'année prochaine sont de 60 MT**. Cette année, le volume contingentaire libéré après les « rejets » sera réparti entre les autres exportateurs avant le 30 juin. À partir de 2024, le contingent tarifaire sera immédiatement divisé en une partie « de base » et une partie « additionnelle ». La partie de base du quota sera distribuée selon le principe historique, comme auparavant. La partie additionnelle sera distribuée entre le 15 février et le 30 juin, lorsque les stocks et les expéditions réelles seront déterminés. *Ndr : Auparavant, si un exportateur n'utilisait pas la totalité de son quota, il se voyait alloué un quota moindre l'année d'après et le volume non utilisé était « perdu ». Le nouveau mécanisme permettra de redistribuer les volumes de quotas non utilisés, sans pour autant pénaliser l'exportateur qui aura exporté un volume inférieur au quota alloué.*

RUSSIE- Points sur les engrais.

La Russie en tête des livraisons d'engrais à l'Inde

Dayrnews-02/06/2023. La Russie s'est imposée comme l'un des principaux pays fournisseurs d'engrais à l'Inde pour l'année commerciale 2022-2023, en les proposant à des prix compétitifs. C'est ce qu'a annoncé le Dr Ajay Sahai, PDG et directeur exécutif de la Fédération des organisations indiennes d'exportation, créée par le ministère indien du Commerce et de l'Industrie. Selon lui, les exportations d'engrais russes au cours de cette période se sont élevées à plus de 3 milliards USD. Les livraisons de l'Arabie Saoudite ainsi que de la Chine ont dépassé les 2 milliards USD, celles d'Oman et du Maroc entre un milliard et un milliard et demi USD.

Le FAS prolonge la fixation des prix des engrais nationaux

Fas.gov.ru-31/05/2023. Le Service fédéral antimonopole a indiqué que les autorités russes ont prolongé la fixation des prix des engrais minéraux nationaux au niveau de 2022. Aucune indexation n'est prévue pour le moment. Le FAS rappelle que les producteurs ont volontairement fixé les prix plafonds des engrais minéraux en 2021. L'indexation a eu lieu en juin et septembre dernier.

La multiplication du transbordement de céréales et des engrais dans les ports maritimes

Zol.ru- 14/06/2023. Selon l'Association des ports maritimes commerciaux, le chiffre d'affaires des ports maritimes russes pour la période janvier-mai 2023 a augmenté de 11,2 % par rapport à la même période de l'année précédente et s'est élevé à 379 MT. Le chiffre d'affaires des marchandises sèches s'est élevé à 186,2 MT (+20,1%), y compris : céréales - 28,2 MT (2,2 fois plus) ; engrais minéraux - 13,5 MT (1,6 fois plus).

La taxe sur les engrais ne rapporte pas autant que prévu

Zol.ru-13/06/2023. Le gouvernement étudie les possibilités de modifier l'approche de la perception des droits sur leur valeur à l'exportation. A présent le taux de droit à l'exportation pour les engrais est de 23,5 %. Il est perçu seulement si la valeur à l'exportation des engrais dépasse le seuil de 450 USD/T. Ce droit s'applique à tous les types

d'engrais minéraux. Ainsi, le mécanisme du droit laisse les producteurs libres de fixer les prix à l'exportation, pratiquement à leur guise. **L'industrie n'a payé que 5 milliards RUB (55 M EUR) de droits au budget en 2023 sur les 120 milliards RUB (131 M EUR) prévus. Afin de réunir les 120 milliards RUB attendus, il a été proposé de modifier fondamentalement la taxe ou de la remplacer par une autre taxe**, mais aucune décision n'a encore été prise. Les analystes déclarent que le droit a pratiquement cessé d'être utile pour le budget, car les prix des engrais sur les marchés d'exportation ont chuté. L'industrie ne génère plus de beaucoup de profits, et une augmentation de la charge fiscale dans un contexte de baisse des recettes d'exportation réduira les profits des entreprises et les rendements pour les actionnaires, ainsi que les opportunités d'investissement pour les producteurs d'engrais afin d'accroître la production.

RUSSIE- Point sur les semences

La procédure d'introduction de restrictions temporaires à l'importation de semences de plantes agricoles a été approuvée

Fsvps-05/06/2023. La loi n° 527 du ministère russe de l'agriculture a approuvé la procédure de mise en place de restrictions temporaires à l'importation de semences de plantes agricoles en Russie et (ou) l'établissement d'exigences supplémentaires pour les indicateurs de qualité variétale et de semis pour ces produits importés dans le pays. Le document doit entrer en vigueur le 1er septembre 2023. Des restrictions temporaires sur l'importation de semences seront adoptées par le Rosselkhoznadzor dans les cas où des informations sur la production de **plantes génétiquement modifiées dans un pays étranger sont reçues**. En outre, des exigences supplémentaires concernant **les indicateurs des qualités variétales et de semis (plantation) des semences seront imposées si trois cas ou plus** de violation par une organisation d'un pays au cours d'une année sont détectés.

RUSSIE- Interdiction de transport prolongée jusqu'au 30 décembre pour les pays non-amicaux

PNP-06/06/2023. Le gouvernement russe a prolongé jusqu'au 30 décembre 2023 l'interdiction de transport de marchandises pour un certain nombre de pays. Auparavant, l'interdiction de circulation des camions à travers la Russie pour les entreprises de l'UE, de la Norvège, de l'Ukraine et du Royaume-Uni avait été adoptée en octobre 2022 et elle était en vigueur jusqu'au 30 juin de cette année. L'interdiction s'applique à la fois au trafic de transit et au trafic bilatéral. L'interdiction ne s'applique pas à un certain nombre de marchandises, notamment la viande, le poisson, le lait, certains types de légumes et de confiseries, le cacao, les produits céréaliers, l'alcool, les engrais, les produits pharmaceutiques, les contraceptifs, le papier et le carton.

RUSSIE- Développement d'une route maritime du Nord par le port de Titski

Government-03/06/2023. Selon la loi du 27/05/2023 N 1373-R, le port de Titski, situé sur la côte de la mer de Laptev au nord de la Yakoutie, deviendra international et ouvert aux navires étrangers. Cette décision permettra de créer les conditions nécessaires au lancement d'un projet d'investissement pour la construction d'un port-hub en eau profonde près du village de Naiba. Le trafic de marchandises pourrait atteindre environ 30 MT/an. La mise en œuvre de ce projet permettra de créer de nouvelles capacités de transbordement, de créer de nouveaux emplois et de développer non seulement le port lui-même, mais aussi la route maritime du Nord.

RUSSIE- Données d'une enquête auprès des Russes sur les denrées alimentaires nationales et importées

WCIOM.ru- 14/06/2023. 59 % des Russes approuvent les restrictions à l'importation de produits agricoles, de matières premières et de denrées alimentaires en provenance de pays ayant imposé des sanctions à la Russie. 39 % des Russes estiment que les produits alimentaires nationaux sont de meilleure qualité que les produits importés ; 34 % pensent que la qualité est la même. L'année dernière, un cinquième des Russes (20 %) a acheté des produits de marques étrangères dans des magasins en ligne qui ont annoncé la cessation de leurs activités en Russie. Les partisans de l'embargo appartiennent principalement à la tranche d'âge des plus de 35 ans (65 % chez les 35-44 ans, 67 % chez les 45-59 ans et 64 % chez les plus de 60 ans), ont suivi un enseignement secondaire ou secondaire spécialisé (63 % et 65 % respectivement), jouissent d'une bonne situation financière (67 %) et vivent dans des zones rurales (67 %). Les jeunes de 18 à 24 ans (59 %), les personnes en situation financière précaire (44 %) et les habitants des deux capitales (39 %) sont opposés aux restrictions imposées à l'importation dans le pays de denrées alimentaires en provenance d'un certain nombre de pays étrangers. L'année où l'embargo a été introduit, la plupart des Russes ont déclaré que les produits alimentaires nationaux étaient de meilleure qualité que les produits importés (64% en 2014), mais l'année suivante, ce chiffre a chuté de 22 % (2015 - 42%). Par rapport à 2015, les chiffres d'aujourd'hui ont changé de manière insignifiante : 39% pensent que les produits nationaux sont de meilleure qualité que les produits importés (-3%) ; un autre tiers estime que la qualité des produits nationaux et importés est à peu près la même (34%, +2%) ; 15% considèrent que les produits importés sont de meilleure qualité

(-1%). Plus les Russes sont âgés, plus ils sont convaincus de la haute qualité des produits nationaux : les Russes de plus de 60 ans l'affirment 2,6 fois plus souvent que les jeunes âgés de 18 à 24 ans (52% contre 20%).

RUSSIE- La banque VTB vendra sa participation dans Demetra-Holding

Agroinvestor-09/06/2023. Le président de la banque VTB (*Ndr : sous sanctions*), Andrey Kostin, a déclaré qu'elle vendrait cette année sa participation (45 %) dans Demetra-Holding, l'un des plus grands négociants en céréales de Russie. VTB a créé une holding Demetra intégré verticalement, basé sur des actifs céréaliers et logistiques. La société développe son propre réseau de silos, possède des terminaux céréaliers en eau profonde et des infrastructures logistiques. Elle possède les plus grands terminaux céréaliers de Russie : le terminal céréalier de Novorossiysk (100 %), la minoterie de Novorossiysk (35,36 %) et le complexe de terminaux céréaliers de Taman (50 %). La holding détient également « 50 % moins une » action de United Grain Company (OZK), 100 % des opérateurs ferroviaires Rusagrotrans, LP Trans, Cargo Company et TransLes, ainsi que 100 % de la place de marché pour les affaires agricoles pole.rf et 75,01 % de Smartseeds, la principale plateforme numérique pour le transport des céréales en Russie. La société détient également 100 % des parts du principal négociant en céréales Demetra Trading, du silo Oktyabrsky, de l'Ipatovsky Kombinat Hleboproductov et du silo Dishninsky.

KAZAKHSTAN- Le Kazakhstan a l'intention d'importer 236 000 T d'engrais

Fertilizerdayli-05/06/2023. Selon le ministère kazakhstanaise de l'agriculture, en 2023, les agriculteurs nationaux auront besoin de 236 000 T d'engrais, qu'ils devront importer de l'étranger. Ces engrais, qui sont produits en petites quantités ou ne sont pas produits du tout, sont l'urée, le sulfate d'ammonium, les engrais composés et le nitrate d'urée-ammonium. Le chef du ministère de l'agriculture du Kazakhstan, Yerbol Karashukayev, a rencontré à Moscou les chefs des principales exploitations agricoles russes. Ils ont notamment discuté de la question de la coopération dans le domaine du commerce des engrais.

KAZAKHSTAN- Le partenariat stratégique prioritaire du pays avec l'UE

Dayrinews-02/06/2023. Le président Kassym-Jomart Tokayev a effectué une visite de travail à Cholpon-Ata (Kirghizstan) pour participer à la deuxième réunion des dirigeants de l'Asie centrale et de l'Union européenne, où il a rencontré le président du Conseil européen Charles Michel. Accueillant Charles Michel, Kassym-Jomart Tokayev a rappelé le caractère prioritaire du partenariat stratégique entre le Kazakhstan et l'UE. L'accord de partenariat et de coopération renforcé entre le Kazakhstan et l'UE a marqué le début d'une nouvelle étape dans l'approfondissement de la coopération. Aujourd'hui, l'UE est un partenaire commercial de premier plan et un investisseur majeur dans l'économie du Kazakhstan. Pour sa part, Charles Michel, se félicitant de la dynamique croissante de la coopération entre l'UE et le Kazakhstan, a déclaré qu'il était nécessaire de travailler ensemble pour développer davantage l'interaction.

Le président du Kirghizistan, Sadyr Japarov, le président du Tadjikistan, Emomali Rakhmon, le président de l'Ouzbékistan, Shavkat Mirziyoyev, et le vice-président du cabinet des ministres du Turkménistan, Nurmukhammet Amanepesov, devraient participer au sommet aux côtés de Kassym-Jomart Tokayev et du président du Conseil européen, Charles Michel.

OUZBEKISTAN- Banque mondiale : l'Ouzbékistan a passé en revue les projets prometteurs pour 2023-2024

Dayrinews-05/06/2023. Le ministre de l'économie et des finances de la République d'Ouzbékistan, Sherzod Kudbiyev, a rencontré la vice-présidente de la Banque mondiale pour la région Europe et Asie centrale, Antonella Bassani. Les projets d'investissement actuels de la Banque mondiale et les projets prospectifs pour 2023-2024 ont été discutés dans le cadre de l'ordre du jour. Comme l'a fait remarquer Antonella Bassani, la stabilité macroéconomique atteinte en Ouzbékistan est reconnue dans le monde entier. Très peu de pays y sont parvenus au cours des trois dernières années de crise. Les parties se sont mises d'accord de poursuivre les travaux dans ces domaines tels que l'énergie, les télécommunications, l'industrie chimique, les transports, les aspects sociaux et l'égalité des sexes. En outre, les documents relatifs aux projets de « La deuxième phase du développement du secteur de l'élevage » et de « La réforme du secteur financier » ont été signés au cours de la réunion avec le vice-président de la Banque mondiale.

OUZBEKISTAN- Le pays présente le représentant spécial du président pour les questions relatives à l'OMC

Dayrinews-06/06/2023. Le poste de représentant spécial a été créé conformément à la loi présidentielle « Sur les mesures supplémentaires visant à accélérer le processus d'adhésion de l'Ouzbékistan à l'OMC ». Selon cette loi, à partir du 1er juillet 2023, il est interdit de rédiger des documents juridiques réglementaires qui ne sont pas conformes aux règles et règlements de l'OMC. Le ministère de la justice est chargé d'harmoniser la législation nationale avec les accords de l'OMC. Un département spécial sera créé au sein du ministère de l'investissement, de

l'industrie et du commerce ainsi que dans les 20 autres ministères. A. Urunov a été nommé représentant spécial du président de l'Ouzbékistan pour les questions relatives à l'OMC.

ARMENIE- Produits chimiques agricoles bloquées en douane : problème administratif ou politique ?

Armeniasputnik-29/05/2023. Douze entreprises arméniennes ont importé des produits chimiques agricoles en Arménie et ne sont pas en mesure de les dédouaner. Plus de 700 tonnes d'engrais et de pesticides restent dans l'entrepôt des douanes, alors que les exploitations agricoles en ont besoin. Les importateurs ont été confrontés au fait qu'ils ignoraient que certains changements législatifs avaient été apportés dans ce domaine et, lorsque la cargaison avait déjà été livrée en Arménie, ils ont rencontré un problème. Outre les pertes financières subies par les hommes d'affaires, cette situation peut créer de graves problèmes pour l'État. Lorsque les produits chimiques agricoles seront périmés, ils deviendront un problème plus grave pour l'État, car il n'y a aucun moyen de les éliminer ou de les recycler dans ce pays. Les importateurs disent que si le dédouanement de ces produits n'est pas possible, il faut les distribuer gratuitement aux agriculteurs. Selon les rumeurs, le conseiller du Premier ministre Nikola Pashinyan travaillait dans le secteur des pesticides. Aujourd'hui, de-jure, il n'est prétendument pas dans ce secteur. Mais tout le monde dit qu'il participe activement dans ce business. Donc, cette situation est avantageuse pour lui, c'est pour cela l'Etat ne fait rien pour résoudre le problème administratif et dédouaner les engrais.

ARMENIE- Les problèmes dans le secteur du miel

Armeniasputnik-01/06/2023. 60 à 70 % des familles d'abeilles sont mortes dans la vallée arménienne d'Ararat et autour d'Ashtarak parce que les apiculteurs n'ont pas été avertis de la nécessité de polliniser les champs et les vergers avec des pesticides. Le problème de la mortalité des abeilles est assez fréquent, surtout lors de la lutte contre les parasites au printemps. Parmi les problèmes les plus graves de l'apiculture, il cite celui de la certification de la qualité du miel. La suppression de la subvention de l'État pour les prêts sans intérêt aux apiculteurs à partir du 1er janvier de cette année crée également des problèmes. Le problème du traitement des abeilles n'est pas moins aigu en Arménie. Le diagnostic et le traitement sont si coûteux que même si une famille d'abeilles est vendue, l'apiculteur ne sera pas en mesure de la payer. L'Arménie compte environ 250 000 familles d'abeilles.

ARMENIE- Le ministère de l'économie en charge de l'agriculture entre autres gaspille des milliards

Golosarmenii.am-31/05/2023. La situation du secteur réel de l'économie, de l'industrie et de l'agriculture arméniennes est plus qu'alarmante, même dans un contexte extérieur favorable. La croissance de la production industrielle est tombée à 2,4 % en glissement annuel au cours des quatre premiers mois, contre 3,6 % au premier trimestre. Et ce, alors que les hauts fonctionnaires ne cessent de parler d'une nouvelle politique industrielle qu'ils « mettent en œuvre de manière cohérente ». Soit dit en passant, ils appliquent la même politique à l'agriculture, mais même dans ce domaine, selon les résultats du premier trimestre de cette année, l'augmentation a été encore plus modeste (1,4 %). En fait, ils ont gaspillé des milliards de drams (monnaie locale) provenant des poches des contribuables pour des douzaines de programmes agricoles inefficaces, développés par le ministère de l'économie. D'ailleurs, le Premier ministre lui-même ne peut pas cacher la situation critique qui hante chroniquement les agriculteurs, qu'il a également mis en garde contre le problème de la pénurie d'eau.

Revue réglementaire

Loi du 05/06/2023 N 1455-R « Liste d'espèces aquatiques pour contrôler les investissements étrangers dans la pêche » [Документы - Правительство России \(government.ru\)](#)

Loi du 27/05/2023 N 817 « Règles d'audit des laboratoires étrangers chargés de tester les semences agricoles »

[Постановление Правительства Российской Федерации от 27.05.2023 № 817 - Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Loi du 13/06/2023 « Sur la viticulture et la vinification dans la Fédération de Russie »

[Федеральный закон от 13.06.2023 № 246-ФЗ - Официальное опубликование правовых актов \(pravo.gov.ru\)](#)

Retrouvez les précédents numéros et les autres publications du Service Economique Régional de Moscou à l'adresse : www.tresor.economie.gouv.fr/pays/Russie



Responsable de la publication : M. Laurent Charpin

Version du 22/06/2023

Rédigé par : Marie-Agnès Amos, Olessia Koulikova, Anna Andreeva et revu par : Marie-Agnès Amos

Copyright : Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Moscou (adresser les demandes à marie-agnes.amos@dgtresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité : Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication

Abonnement par email : marie-agnes.amos@dgtresor.gouv.fr